

# **FACHBEREICH KATHOLISCHE THEOLOGIE DER JOHANN WOLFGANG GOETHE-UNIVERSITÄT FRANKFURT AM MAIN**

Dekan im Studienjahr 2007/2008: Prof. Dr. Thomas Schmidt  
Prodekan: Prof. Dr. Bernd Trocholepczy  
Studiendekan: Prof. Dr. Claus Arnold

## **STUDIERENDE**

Katholische Theologie: Gesamtstudierendenzahl im WS 468, im SS 448; davon Hauptfachstudierende im WS 371, im SS 362, Nebenfachstudierende im WS 97, im SS 86.

Religionsphilosophie: Gesamtstudierendenzahl im WS 32, im SS 36; davon Hauptfachstudierende im WS 24, im SS 28, Nebenfachstudierende im WS 8, im SS 8.

Religionswissenschaft (gemeinsam mit dem Fachbereich Ev. Theologie angebotener Studiengang): Gesamtstudierendenzahl im WS 316, im SS 360; davon Hauptfachstudierende im WS 150, im SS 172, Nebenfachstudierende im WS 166, im SS 188.

## **PERSONALIA**

Clemens Bohrer, wissenschaftlicher Mitarbeiter an der Professur für Religionspädagogik/Mediendidaktik (Prof. Dr. Bernd Trocholepczy), verließ den Fachbereich zum 31. August 2007.

Zum 1.10.2007 trat Frau Barbara Wieland für ein Jahr eine Stelle als wissenschaftliche Mitarbeiterin im Projekt [rpp-katholisch.de](http://rpp-katholisch.de) bei Prof. Dr. Bernd Trocholepczy (Religionspädagogik/Mediendidaktik) an.

Simone Schnell ist seit dem 16.12.2007 wissenschaftliche Mitarbeiterin an der Professur für Exegese und Theologie des Neuen Testaments (Prof. Dr. Thomas Schmeller).

Ursula Konnertz und Tobias Meyer, wissenschaftliche Mitarbeiter an der Professur für Moralthologie/Sozialethik (Prof. Dr. Hille Haker), verließen den Fachbereich zum 31.5.2008.

Karsten Schmidt wurde am 1.6.2008 als Wissenschaftlicher Mitarbeiter von Prof. Dr. Thomas Schmidt im Rahmen des Exzellenzclusters „Herausbildung normativer Ordnungen“ eingestellt.

## **PROMOTIONEN**

Wintersemester 2007/08:

Ralf Hammecke, 9.11.2007: „Der kuriale Entscheidungsprozess zur Neuerung der Papstwahl unter Pius X. Ein Beitrag zur Geschichte des Exklusivrechts“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Hubert Wolf, Münster, 2. Gutachter: Prof. Dr. Claus Arnold).

Simeon Ries, 24.1.2008: „Unternehmensstrategie und Kulturverträglichkeit“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Johannes Hoffmann, 2. Gutachter: Prof. Dr. Gerhard Scherhorn, Hohenheim).

Sommersemester 2008:

Chidi Leonhards Ilechukwu, 20.5.2008, „Igbo Indigenous Economy and the Search for Sustainable Development in Post Colonial African Society (A Social-Ethical Study)“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Johannes Hoffmann, 2. Gutachter: Prof. Dr. Obiora Ike, Nigeria).

Gregor Wolf, 24.6.2008, „Jeanne d’Arc im Film. Theologisch-ästhetische Probleme der Rezeption und Tradierung einer historischen Gestalt des späten Mittelalters“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Siegfried Wiedenhofer, 2. Gutachter: Prof. Dr. Reinhold Zwick, Münster).

Clemens Bohrer, 3.7.2008, „Babel oder Pfingsten? Elektronische Medien in der Perspektive von Marshall McLuhan“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Bernd Trocholepczy, 2. Gutachter: Prof. Dr. Thomas Schreijäck).

## **PROJEKTE**

Am Fachbereich Katholische Theologie werden derzeit folgende Forschungs- und Lehrprojekte durchgeführt:

Theologie interkulturell (FB Katholische Theologie)

Science, Philosophy and Religion (Institut für Religionsphilosophische Forschung)

Antimodernismus und Römisches Lehramt (Prof. Dr. Claus Arnold)

Ethik in der Klinikseelsorge (Prof. Dr. Hille Haker)

Ethik in den Wirtschaftswissenschaften (Prof. Dr. Hille Haker)

Christwerden im Kulturwandel (Prof. Dr. Thomas Schreijäck)

ru praktisch (Kooperationsprojekt zur Verknüpfung der ersten und zweiten Phase der Lehrerbildung im Fach Katholische Religion; Prof. Schreijäck/ Akad. Rätin Dr. Beate-Irene Hämel)

rpp-katholisch (Prof. Dr. Bernd Trocholepczy)

megadigitale (Prof. Dr. Bernd Trocholepczy)

Traditionstheorie (Prof. Dr. Siegfried Wiedenhofer)

Prof. Dr. Thomas M. Schmidt (Religionsphilosophie) gehört zu den Hauptantragsstellern (principal investigators) des Exzellenzclusters 243: „Die Herausbildung normativer Ordnungen“, den die Goethe-Universität 2007 im Rahmen der Exzellenzinitiative von Bund und Ländern erfolgreich eingeworben hat.

## **GASTVORTRÄGE UND TAGUNGEN**

### **Forschungsfeld Theologie interkulturell**

Gastprofessorin von Theologie interkulturell war im WS 2007/2008 Frau Prof. Dr. Maria Ko Ha Fong aus Hongkong/Rom. Ihre Vorlesungsreihe war dem Thema „Christentum und chinesische Kultur: eine spannungsvolle Begegnung“ gewidmet.

### **Institut für Religionsphilosophische Forschung (IRF)**

Im Rahmen der Templeton Research Lectures fanden zum Thema „Gibt es eine Wissenschaft der Religion? Die evolutionäre Grundlage des religiösen Glaubens“ folgende Vorlesungen von Prof. Dr. Pascal Boyer, St. Louis/USA, statt:

6. Mai 2008: „Religiöses Denken und Verhalten – Nebenprodukt von Gehirnfunktionen?“

8. Mai 2008, „Warum religiöse Rituale?“

13. Mai 2008, „Religiöses Denken und adaptive Imagination“

15. Mai 2008, „Kann man Religion durch die Darwinistische Evolutionstheorie erklären?“

26. Mai 2008: „Divine Love and Human Suffering: An Axiological Approach to the Problem of Evil“, Prof. Dr. Robert Audi, University of Notre Dame/USA.

### **Internationales Promotionsprogramm „Religion im Dialog“**

2. Juni 2008: „Die Dynastie Omri – Ein Kapitel zur Geschichte Israels“, Prof. Dr. Christoph Levin, München.

### **Professur für Kirchengeschichte**

12. November 2007: „Bellarmin und die Vulgata Sixto-Clementina“, Prof. Dr. Ulrich Horst OP.

### **WEITERE VERANSTALTUNGEN**

Am 22. Oktober 2007 hielt Prof. Dr. Knut Wenzel (Prof. für Fundamentaltheologie und Dogmatik) seine Antrittsvorlesung zum Thema „Gott in der Stadt – Zu einer Theologie der Säkularität“.

Am 7. Mai 2008 wurde zum ersten Mal der Preis der Alumni und Freunde des Fachbereiches Katholische Theologie (GAFF) für die besten Examensarbeiten des Fachbereichs vergeben.

Am 17. Juni 2008 fand ein von der Fachschaft organisierter Dies Academicus zum Thema „Der Absolutheitsanspruch der Religionen“ statt.

Frankfurt am Main, den 7. August 2008

Prof. Dr. Claus Arnold